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生産者と消費者が創る持続可能な 
新しい漁業を目指して



ファミリーフィッシング@淡路島

1984年3月 
大阪府吹田市生まれ

幼少期より、釣りにハマる

高校まで 
兵庫県明石市で過ごす



長崎大学水産学部（2002～2005年度)

ヨーロッパウナギ産卵場の海洋構造とその変動特性

中田英昭教授



2006-07：東大新領域創成科学研究科修士課程
2008-10：　　　　　　　　　　　   博士過程（DC2）
2011：東大大気海洋研究所　特任研究員

東京大学で修行

木村伸吾教授 塚本勝巳教授

2012-14：日本学術振興会特別研究員（PD）



ウナギの産卵場調査に毎年参加



海洋データを基に塚本先生と観測点を決定



世界で初めて天然のウナギ卵を採集



海洋循環モデルを用いた数値シミュレーション

実際に日本の川にやってくるウナギ稚魚の量と比較
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資源を増やすには、獲る量を制限する以外に方法はない

海洋環境の変動？
生息域の変化？
獲り過ぎ？

減少要因はいくつもあり複合的



漁業を行う国の増加
養殖業の生産性向上

資源管理型漁業による漁獲量の安定
（FAOの漁獲量・生産量データ ）
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世界銀行による漁業生産の成長予測（2010vs2030）
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日本の漁業、本当に大丈夫か？？



水産庁・大学
水産研究所・水産試験場

漁連・漁協
漁師



水産庁

水産庁



水産庁

研究者
研究者

現場から水産業を変えてみたい！



対馬

小値賀

福江

西海

宗像

九州各地を視察







対馬移住を決断！！



研究を離れて、水産の現場に飛び込む決意

社会的意義 自分らしさ・強み
水産業の発展

収益性
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地方創成
研究的視点

で、対馬で何をするか

濃い人間関係が好き
自然の中で暮らしたい
ブログ・SNS発信



須崎寛和

合同会社フラットアワー

水産学博士（長崎大学） 
経理担当



H27H26H25H24H23

H22

H28 H29

H19H18H17H16H15H14 H20 H21

大学生 修士課程 博士課程

研究員 MIT フラットアワー

水産学を学び、水産業へ
（理論） （実践）

H30



社名の由来

教授から学生までフラットに議論できる飲み会

東大大気海洋研 
「フラットアワー」



准教授、ポスドク、学生、事務職員を巻き込み盛り上がる

ポスドク時代に立ち上げたサッカー部
長崎大学水産学部 
「フラットアワー」



対馬空港

厳原



田ノ浜 
（20人）

志多留 
（60人）

伊奈 
（100人）

越高 
（60人）

上県町伊奈地区









持続可能な水産業の実現
私たちのミッション



事業内容

漁業・直販

ブルーツーリズム

研究コーディネート学校教育



なぜ日本の水産業が苦しくなっている？？

・海の中の魚が減っていること

・魚の値段が昔ほど高くなくなったこと

・船を動かす燃料が高くなったこと

漁師の収入を上げるために「直販」をしよう！

・魚の値段が昔ほど高くなくなったこと



漁業協同組合(魚を集める)

市場 (せり・浜値決定)

仲買い（魚を運ぶ）

レストラン・スーパー

一般消費者 ¥2,000

¥1,800

漁師（魚をとる）! ¥1,000

¥1,200 +¥200

¥1,400 +¥200

¥1,600 +¥200

+¥200



漁業協同組合

市場 

仲買い

レストラン・スーパー

一般消費者

漁師
このやり方の良い点

・たくさんの魚を届けられる

このやり方の良くない点

・時間がかかる
・漁師さんのもうけが少ない

・誰がどこでとった魚かわからない
・評価が返ってこない







厳原

伊奈



対馬





10,000円 
～手取りなし

既存流通

昔は 
この方法しかなかった



インターネット

でも、今は

クール宅急便



漁業協同組合 
(魚の集積)

市場 (せり・浜値決定)

仲買い（運搬）

レストラン・スーパー

消費者

クール便

漁師
2000円で売
りたい！

飲食店・消費者

2000円で買い
たい！



このやり方の良い点
・より新鮮な魚を届けられる

このやり方の良くない点
・たくさんの魚を届けられない

・漁師さんのもうけを増やせる
・誰がどこでとった魚かわかる

漁師

飲食店・消費者

クール便
・フィードバックがある



ハチビキ　1kg 100円
「未利用魚」

















ホテル日航福岡

興味を持ったお客さんが会いに来てくれる



北海道の 
お寿司屋さん



東京の 
フレンチシェフ



北九州 
千草ホテルさま



「獲った一匹に価値をつけて売るか」

「なるべくたくさん獲る」

短期的には所得変動の抑制 
長期的には海中の資源量維持・回復、所得向上

どうやって彼らの気持ちを動かすか？



お客様の評価を漁師さんに伝える



ハガツオ4.5kg



第6号 2017年10月20日

フラット通信 
合同会社フラットアワーの月刊ニュースレターです 

【須崎米】 
須崎米、10月11
日にとうとう収穫し
ました。途中カニか
何かに畔に穴を空
けられて水が隣に
流出したり(サダト
シさんすみません…。)、田植え直後に鹿らしき痕跡
があったりしましたが、無事に実ってくれました。初め
ての農業でしたが丁寧に教えてくれた師匠の貞人さ
んや暖かく見守ってくれた田ノ浜の皆さんに感謝です！

�皆さん、こんにちは。�魚の骨や内臓を海に捨て

に行くとトンビに襲われる銭本です。トンビも食欲

の秋とかあるのでしょうか。。。 

 さて、世間様も食欲の秋ということで、各地で食

べ物関連の催し物が開催されています。東京と

福岡の飲食店様が「対馬フェア」の中で我々の魚

を使ってくださっています。 

�東京は、赤羽駅徒歩1分のところにある「イタリ

アン酒場Esto.」というお店、福岡は「ホテル日航

福岡�レ・セレブリテ」というフレンチのお店です。

どちらも洋食のお店なので、白身系の魚が好評

で、マダイやキンメ、ホシカリなど喜んでいただ

いております。 

�その他、お寿司やさんや居酒屋などでは、やは

り「いなサバ」の売れ行きが好調です。我々は内

臓やエラ、血合いを新鮮なうちに取り除くので、

飲食店に到着した時の鮮度にかなり違いがある

ようです。皆さんもご親戚などにお送りになる際

はそのような処理をされると良いと思います。

(2)こちらも豊玉で開催された「水産

資源の適切な管理と水産エコラベ

ル」という講演会に参加してきまし

た。獲り過ぎたり、海を汚したりしな

い「環境に配慮した漁業」と認定されれば、このエコ

ラベルを魚に貼ることができ、消費者がこのエコラ

ベルが貼られた魚を購入してくれることで、良い漁

業を応援してくれるような仕組みです。ゆくゆくは「い

なサバ」や他の対馬の漁業でも取得を目指せたら

と思っております！

���先日豊玉で対馬ボーダーアイランドフェスという

お祭りがあり、その中の企画でインターネットを使っ

た漁業の可能性について語り合いました。僕は日々

の直販でネットを活用していることを話しました。
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銭本の携帯情報です。 

TEL : 080-3002-9181 

Mail : keizeni2008@gmail.com 

お気軽にお問い合わせください。

第6号 2017年10月20日
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関東圏在住の友人が「サバ会」という飲み会
を開催し、お友達と一緒に対馬のサバを楽

しんでくれました。 
とても美味しかったと連絡してくれました！

北海道のお鮨屋さん。昨年、わざわざ田ノ浜まで
魚を見に来てくれたこだわりを持ったお店です。そ
れだけに評価も厳しい方ですが、ようやく彼らにも
満足してもらえる魚を出せるようになってきました！
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大将の評価がこちら ↓↓

漁師さん、地域の方を中心に30部発行



フラットアワー

飲食店・消費者

漁師!

メール・SNS

SNS 
ニュースレター



いい魚を分けてもらえるようになった

マサバ2.2kg





漁獲直後 
vs 

 一週間熟成



学校教育 
（～10年）

研究コーディネート 
（～５年）

直販

ブルーツーリズム

漁業



ご清聴 
ありがとうございました


